



EXAMEN
DE
LA MÉTAPHYSIQUE DE KANT,

MÉMOIRE
LU A L'ACADÉMIE DES SCIENCES MORALES ET POLITIQUES,

PAR M. V. COUSIN (1).

J'ai fait connaître à l'Académie, il y a déjà plus d'une année, les principes et le but de la grande entreprise tentée et accomplie par le philosophe de Königsberg, à la fin du XVIII^e siècle. Une analyse fidèle de l'*introduction* de la Critique de la raison pure vous

(1) Au milieu des agitations de la vie politique, M. Cousin est demeuré fidèle à la philosophie. Il n'a pas discontinué ces hautes et fortes études qui lui assurent une si grande place dans l'histoire de la philosophie du XIX^e siècle. Dans le desir d'encourager une Revue qui se propose de servir la cause de la philosophie, il a bien voulu nous communiquer un mémoire sur la métaphysique de Kant, dont l'Académie des Sciences morales et politiques a entendu la lecture dans ses dernières séances. Ce mémoire est d'un haut intérêt parce qu'il détermine le vrai caractère d'une école que des adversaires de différentes sortes attaquent avec plus d'acharnement que jamais. Les uns l'accusent de n'être qu'un écho de la philosophie allemande en général et de la philosophie de Kant en particulier. A cette accusation la réponse se trouve dans les pages remar-